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  Élection d’un membre du Tribunal international 
du droit de la mer 
 
 

  Notice biographique d’un candidat présenté 
par le Gouvernement de la République populaire de Chine 
 
 

  GAO, Zhiguo 
(Chine) 
 
 

  Situation personnelle 
 

Nationalité : Chinoise 

Date de naissance : 7 juillet 1955 

Situation de famille : Marié, un enfant 

Téléphone : (86-10) 6802-2137 (bureau) 
(86-10) 6328-2538 (domicile) 

Télécopie : (86-10) 6803-0767 (bureau) 
(86-10) 6328-2538 (domicile) 

Courriel : zgao@cima.gov.cn 
zgao@public.bta.net.cn 

Adresse professionnelle : Institut chinois des affaires maritimes 
Administration océanique d’État 
1, avenue Fuxingmenwai, Beijing 100860 

Adresse personnelle : 2-2-503 Résidence de la Banque populaire 
Qixiancun, Haidian Qu, Beijing 100044 
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  Formation 
 

Études universitaires : Deuxième cycle Études universitaires 
supérieures de droit, East-West Center, 
États-Unis, 1994 

 Doctorat en droit, Université de Dalhousie, 
Halifax, Canada, 1993 

 L.L.M. (maîtrise en droit), Université de 
Washington, Seattle, États-Unis, 1986 

 L.L.M. (maîtrise en droit), faculté de droit et de 
sciences politiques, Université de Beijing, 1983 

Premier cycle : Licence en droit, Université de Jilin, Changcun, 
Chine, 1980 

 
 

  Compétences juridiques 
 
 

Barreau : Membre du barreau chinois 

Formation juridique : Associé, Burchell MacDougall and Gruchy, 
Truro, Canada, mai 1991 à mars 1992 (à temps 
partiel) 

 Stage, Forster Pepper and Shefelman, Seattle, 
États-Unis d’Amérique, décembre 1985 à mai 
1986 (à temps partiel) 

 
 

  Expérience professionnelle 
 
 

Mars 2003 à décembre 2007 Député à la 10e Assemblée populaire nationale 
de Chine (APN) 

 Membre de la Commission des affaires 
étrangères de la  de l’APN 

Depuis mars 1999 Directeur exécutif de l’Administration océanique 
d’État (Institut chinois des affaires maritimes) 
1, avenue Fuxingmenwai, 
Beijing, 100860 

Octobre 1997 à février 1999 Directeur adjoint 
Institut chinois des affaires maritimes, 
Administration océanique d’État 
1, avenue Fuxingmenwai, 
Beijing, 100860 

Septembre 1994 
à septembre 1997 

Chargé de cours en droit international, droit de 
l’environnement et droit de l’énergie, Centre for 
Energy, Petroleum and Mineral Law and Policy, 
Faculté de droit, Université de Dundee, Dundee, 
DD1 411N, Royaume-Uni 
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Juillet 1993 à août 1994 Chargé de recherche postdoctorale 
East-West Center, 1777 East-West Road 
Honolulu, Hawaï, 96848, États-Unis 

Juillet 1988 à septembre 1989 Chef adjoint du Service juridique de 
l’Administration océanique d’État 
1, avenue Fuxingmenwai, 
Beijing, 100860 

Septembre 1987 à juin 1988 Administrateur adjoint de l’Institut chinois de 
stratégie pour le développement marin 
8, Dahuisi, Haidian Qu, 
Beijing 100081 

Août 1983 à mai 1986 Chargé de recherche principal à la Division des 
politiques de l’Administration océanique d’État 
1, avenue Fuxingmenwai, 
Beijing, 100860 

Janvier 1980 à août 1980 Chargé de cours à la faculté de sciences et 
technologies du charbon de l’Université 
de Shanxi 
Rue Jiefang, Taiyuan, Shanxi, Chine 

 
 

 

  Autres fonctions et compétences 
 
 

Vaste expérience professionnelle acquise auprès d’institutions internationales et de 
gouvernements et dans des industries de ressources naturelles. Des exemples récents 
sont donnés ci-après : 
 

  Compétences juridiques à l’échelon régional 
 

Membre du groupe d’experts et de personnalités du Forum régional de l’ASEAN 
nommés par le Gouvernement chinois (depuis 2001) 

Conseiller technique dans le cadre de l’« Initiative relative à la gestion de conflits 
potentiels dans la mer de Chine du Sud » coparrainée par l’Agence canadienne de 
développement international et le Ministère indonésien des affaires étrangères 
(1997-2001) 

 Responsable au sein du groupe de travail « Domaine maritime » du Conseil de 
sécurité et de coopération dans l’Asie et le Pacifique, Chine (depuis 1997) 
 

  Enseignement supérieur 
 

Chargé de cours honoraire au Centre for Energy, Petroleum and Mineral Law and 
Policy, Université de Dundee, Royaume-Uni (depuis 2000) 

Professeur auxiliaire à l’Université d’océanographie de Chine (depuis 2001) 

Professeur auxiliaire au Centre de recherches pour les sciences de l’éco-
environnement (Académie des sciences de Chine) (depuis 2003) 

Professeur auxiliaire à l’Université de Xiamen (depuis 2004) 
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Professeur invité au Washington College of law de l’American University 
 

  Contrats de consultant 
 

Consultant auprès de l’Autorité internationale des fonds marins (ONU), chargé de 
fournir à l’échelon mondial, au titre du contrat no ISA/03/P0004, des services 
juridiques sur la législation nationale et les contrats pétroliers et miniers 

Consultant auprès de l’industrie pétrolière au large des côtes chinoises sur les 
questions juridiques se rapportant aux investissements transnationaux (depuis 1997) 

Consultant pour le programme de la Communauté européenne (Direction générale 
17) sur les synergies en Chine : politiques et structures énergétiques en République 
populaire de Chine. Chargé des questions d’ordre politique, juridique et 
environnemental dans le secteur de l’énergie (février à décembre 1998) 

Consultant auprès du Gouvernement du Brésil et de la société Petrobras en ce qui 
concerne la politique, la législation et les contrats pétroliers (juillet à décembre 
1997). Mise en place notamment de deux séminaires de formation destinés aux 
cadres et cadres supérieurs de Petrobras 

Consultant auprès du Gouvernement du Kazakhstan sur la politique des 
hydrocarbures, dans le cadre du Know-How Fund britannique (mai 1997). 

Consultant auprès du Gouvernement du Viet Nam, dans le cadre de l’examen de la 
Banque asiatique de développement  (TA2392-VIE) sur la politique des 
hydrocarbures (mai 1996 à août 1997). Auteur des sections du rapport d’examen 
consacré à la législation, aux contrats, à l’environnement et à la sécurité dans 
l’industrie pétrolière 

Consultant auprès du Conseil suprême d’Ukraine, dans le cadre du TACIS Project 
EUK001 (décembre 1995 à juin 1996). Examen de trois rapports sur le secteur de 
l’électricité en Ukraine 

Consultant auprès du Ministère angolais du pétrole, dans le cadre d’un projet 
consacré à l’évaluation du projet de décret-loi sur la protection de l’environnement 
dans l’industrie pétrolière (avril 1996). Auteur du rapport d’examen 
 

  Formation professionnelle 
 

Directeur de l’atelier sur les échanges internationaux de gaz et de pétrole, 
coparrainé par l’American University et l’Université de Dundee (13-17 juillet 1998, 
Washington) 

Directeur du programme de formation sur la zone économique exclusive et la 
gestion du littoral à l’Institut international de l’océan (septembre 1997, Guangzhou, 
Chine) 

Directeur du séminaire de formation sur les contrats pétroliers (Code EP4/Kaz) 
organisé grâce au Know-How Fund britannique à l’intention du Gouvernement du 
Kazakhstan, Almaty (12-16 mai 1997) 

Directeur du séminaire sur les négociations pétrolières (Code 8226 EP4/KA) 
organisé par le biais du Know-How Fund britannique à l’intention du Gouvernement 
du Kazakhstan, Almaty (18-22 septembre 1995) 
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Directeur du séminaire sur la législation et les accords relatifs au pétrole, au gaz et 
aux ressources minérales (Code IBT-22E) organisé par l’Institut international de 
droit du développement (1995, Rome) 

Intervenant invité dans le cadre du programme de formation sur la gestion des 
ressources marines organisé par l’Institut international de l’océan (juillet 1991-
septembre 1993, Halifax) 
 

  Autres activités 
 

Travaux de recherche et autres activités professionnelles menées en Angola, au 
Brésil, au Canada, en Chine, en Indonésie, au Kazakhstan, en Malaisie, au Nigéria, 
en Roumanie, au Royaume-Uni, aux États-Unis, au Viet Nam et en Thaïlande 
(principalement dans les domaines du droit et des politiques maritimes, de la 
législation sur les ressources naturelles, du droit international de l’environnement, 
etc.) 
 
 

  Compétences spéciales 
 
 

Connaissances et compétences spéciales dans les domaines suivants : droit public 
international; droit international de l’environnement; droit général des ressources 
naturelles; droit international de la mer; droit et politique maritimes internationaux 
des pays en développement de la région Asie-Pacifique 
 
 

  Rédactions internationales 
 
 

Membre du Conseil de rédaction d’Ocean Development and International Law 
(Canada/États-Unis) depuis 2001 

Membre du Conseil de rédaction d’Ocean Yearbook (Canada) depuis 2000 

Membre du Conseil de rédaction de Journal of Energy and Natural Resources Law 
(Royaume-Uni) depuis 2000 

Membre du Conseil de rédaction d’Oil and Gas Law and Taxation Review 
(Royaume-Uni) depuis 1999 

Membre du Conseil de rédaction d’International Energy and Resource Law and 
Policy Series, coparrainé par le Centre for Energy, Petroleum and Mineral Law and 
Policy, Université de Dundee et Kluwer Law International, de 1994 à 2000 
 
 

  Associations professionnelles 
 
 

Vice-Président exécutif de l’Association chinoise du droit de la mer (depuis 1999) 

Membre du Conseil d’administration de l’Association chinoise du droit de la mer 
(depuis 2000) 

Membre de l’Academic Advisory Group, Secteur de l’énergie et des ressources 
naturelles, Association internationale du barreau (depuis 1996) 
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  Bourses et distinctions 
 
 

Distinction pour services éminents et contribution exceptionnelle décernée par le 
Gouvernement chinois (2001) 

Prix décerné par le Gouvernement chinois pour la recherche effectuée en matière de 
politique étrangère (sur la sécurité régionale) (1999) 

Prix Jefferey Willowboughby (1997) (Prix annuel de publication de l’Association 
internationale du barreau) 

Prix Euromoney (1997) « World Leading Energy and Natural Resource Lawyers » 

Bourse postdoctorale, East-West Center, États-Unis (1994) 

Bourse d’études Izaak Walton Killam Memorial, Canada (1989-1993) 
 
 

  Publications 
 
 

Plus de 200 publications, dont quelques exemples sont énumérés ci-après : 
 

  Livres 
 

Collection of International Maritime Boundary Delimitation Agreements and 
Treaties, ed. (Beijing: Law Publishing House, forthcoming in 2008). 

International Legislation and Contracts on Offshore Petroleum Exploration and 
Development, ed. (Beijing: Law Publishing House, forthcoming in 2007). 

Essays on Ocean Policy of China, co-author (Beijing: China Ocean Press, 2007), 
1024 p. 

Studies of the New Trends of International Law of the Sea, ed. (Beijing: China 
Ocean Press, 2007), 234 p. 

Theory and Practice of International Law of the Sea, ed. (Beijing: China Ocean 
Press, 2006), 291 p. 

Recent Developments of International Law of the Sea, ed. (Beijing: China Ocean 
Press, 2005), 245 p. 

Essays on International Law of the Sea, ed. (Beijing: China Ocean Press, 2004), 
294 p. 

Environmental Regulation of Oil and Gas, ed. (London: Kluwer Law International 
Ltd., 1998), 615 p. 

International Petroleum Contracts: Current Trends and New Directions (London: 
Graham and Trotman, 1994), 260 p. 

Marine Policy in the Asia-Pacific Region, co-author (Beijing: China Ocean Press, 
1990), 353 p. 

A Commentary on the United Nations Convention on the Law of the Sea (Beijing: 
Ocean Press, 1985), 96 p. 
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  Monographies 
 

Étude comparative des législations et contrats miniers nationaux, réalisée pour 
l’Autorité internationale des fonds marins (ONU). Intégrée dans le document 
ISBA/9/LTC/5 (14 mai 2003)  

« Production Sharing Contracts » (Dundee, Royaume-Uni: Center for Petrolium and 
Mineral Law and Policy, 1996), 177 p. 

International Petroleum Law (Dundee, Royaume-Uni: Centre for Petroleum and 
Mineral Law and Policy, 2e éd., 1994), 420 p. 

International Environmental Law (Dundee, Royaume-Uni: Centre for Petroleum and 
Mineral Law and Policy, 3e éd., 1994), 625 p. 
 

  Articles 
 

« South China Sea: Turning Suspicion into Mutual Understanding and 
Cooperation », in S. Swee Hock, ed., Asean-China Relations: Realities and 
Prospects, Singapore: Institute for Southeast Asian Studies, 2005, p. 329-43. 

« The Key Issues in the East China Sea: A Status Report and Recommended 
Approaches », in S. S. Harrison, ed., Seabed Petroleum in Northeast Asia: Conflict 
or Cooperation?, Washington, D.C. The Woodrow Wilson International Center for 
Scholars, 2005, p. 32-39. 

« The Regime of the High Seas and Military Activities at Sea During Peace and War 
Times », Chinese Journal of Military Law, vol. 76, Sept. 2005, p. 53-55. 

« The Regimes on the Exclusive Economic Zone, Continental Shelf and Straits Used 
for International Navigation », Chinese Journal of Military Law, vol. 75, July 2005, 
p. 51-54. 

« Public Participation in Mining and Petroleum in Asia and the Pacific: The OK 
Tedi Case and its Implications », Pring Rock and Don Zillman, ed., Public 
Participation in Sustainable Development (London: Oxford University Press, 2002), 
p. 679-694. 

« The Scope and Principles of Maritime Cooperation in Asia and Pacific », 
16 Ocean Yearbook (Chicago: The University of Chicago Press, 2002), p. 533-540. 

« Naval Strategy and the Law of the Sea », 6 Journal of Chinese Navy (Beijing: 
2001), p. 11-13. 

« Energy and Environmental Regulation in China », 36 (1) Texas International Law 
Journal, 38-42 (2001). 

« The Kyoto Protocol and Its Implications on the Energy Industry: the Chinese 
Perspective », in P. Cameron and D. Zillman, ed., The Kyoto Protocol and Its 
Implications on the Energy Industry (London: Kluwer Law International, 2000). 

« The Legal Concept and Aspects of Joint Development in International Law », 13 
Ocean Yearbook (Chicago: The University of Chicago Press, 1998), p. 107-124. 

« A New Star Among State Oil Companies: China Star and its Implications for the 
Development of the Industry », 16 (4) Oil and Gas Law and Taxation Review, 131-
39 (1998). 
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« World Petroleum Exploration Contracts and Brazil: An Overview of Recent 
Developments and Current Changes », 15 (3) Oil and Gas Law and Taxation 
Review, 79-87 (1997). 

« Current Issues of International Law on Offshore Abandonment: With Special 
Reference to the United Kingdom », 28 (1) Ocean Development and International 
Law, 59-78 (1997). 

« Maritime Claims and Disputed Islands in the South and East China Seas: Options 
and Approaches », invited chapter in The Ocean: Our Future, published by the 
Independent World Commission on the Oceans, 1997. 

« Legal Aspect of Joint Development in International Law », in Sustainable 
Development and Preservation of the Oceans: The Challenges of UNCLOS and 
Agenda 21, ed. by M. Kusuma Atmadja, T. A. Mensah and B. H. Oxman (Honolulu: 
The Law of the Sea Institute, 1997). 

« China’s Petroleum Legal Regime for Foreign Participation in Upstream 
Operations: the Foreign Company’s View », 14 Journal of Energy and Natural 
Resources Law, 161-178 (1996). 

« Recent Trends and New Directions in International Petroleum Exploration and 
Exploitation Agreements », 17 World Competition 109-138 (1994). 

« The South China Sea: From Conflict to Cooperation », 25 Ocean Development 
and International Law, 345-59 (1994). 

« China and the Law of the Sea », 15 Marine Policy, 199-208 (1991) 
 

  Documents de conférence 
 

« Environmental Issues Facing the South China Sea », document présenté à la 
Conférence « Geo-Agenda for the Future: Securing the Oceans » accueillie par 
l’Institute for Ocean Policy, Ship and Ocean Foundation, Tokyo, 16-18 octobre 
2003. 

« The South China Sea: Between History and Reality », document présenté à la 
Conférence sur la sécurité humaine et régionale dans la mer de Chine du Sud, Oslo, 
2-4 juin 2000. 

« Recent Developments in Marine Affairs and Policy in China », document présenté 
au deuxième forum régional sur le droit et la politique en Asie du Sud-Est, 
Kaoshiung, Chine, 9-12 mai 2000. 

« Scope and Principles of Maritime Cooperation in Asia and Pacific », document 
présenté à la huitième réunion du Groupe de travail « Domaine maritime » (Conseil 
de sécurité et de coopération dans l’Asie et le Pacifique), Woolonggon, Australie, 
7-9 novembre 1999. 

« Recent Joint Developments of Hydrocarbon and Living Resources in North-East 
Asia », document présenté à la troisième réunion du Groupe de travail technique sur 
les questions juridiques dans la mer de Chine du Sud, Pattaya, Indonésie, 
12-16 octobre 1998. 

« Joint Development: A Study of its Legal and Practical Effects », document 
présenté à la Conférence internationale de SEAPOL consacrée à la gouvernance 
maritime et à l’application de systèmes en Asie-Pacifique, Rayong, Thaïlande, 
9-11 décembre 1997. 
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« Transnational Investment Contracts in the Petroleum and Mining Sectors: Recent 
Trends and New Themes », document présenté à la Conférence sur le 
développement du commerce international (Centre of International Investment Law 
Library), Hôtel Mount Royal, Londres, 12 mars 1997. 

« Offshore Hydrocarbon Resources and Regional Security: the Way in East Asia », 
document présenté à la 24e Conférence annuelle « Pacem in Maribus: Oceans in the 
21st Century », Beijing, 15-16 novembre 1996. 
 

  Analyses bibliographiques 
 

« Principles of International Environmental Law » (éd. Philippe Sands et al.), 15 (2) 
Journal of Energy and Natural Resources Law, p. 181 à 183 (1997). 

« International Petroleum Contracts » (éd. Ernest E Smith et al.), 13 (3) Journal of 
Energy and Natural Resources Law, p. 236 à 238 (1995). 
 
 

  Connaissances linguistiques 
 
 

Anglais : lu, parlé, écrit couramment (langue de travail) 

Français : lu (niveau de base) 

Chinois : langue maternelle 

 
 

 


